



2学年だより

2024. 1. 31

第9号

学年末考査まで約2週間

さて、2月15日（木）から学年末考査が行われます。3学期は一部の教科を除き中間考査がありませんから、2年生で最後のこのテストが、3学期の成績の大きな比重を占めることになります。1・2学期の成績と総合した年間の評価がそれで確定するわけですから、進学や就職といった各自の進路目標達成のためにも、また進級という切羽詰まった目標達成のためにも、しっかりと準備してください。

『徒然草（第九十二段）』に次のような一節があります。

道を学する人、夕べには朝あらんことを思ひ、朝には夕べあらんことを思ひて、重ねてねんごろに修せんことを期す。いはんや一刹那のうちにおいて、懈怠の心あることを知らんや。なんぞ、ただ今の一念において、ただちにすることのはなはだ難き。



鎌倉時代に生きた人々も、現代の私たちと同様に、つつい言い訳をして苦しみから逃れ楽なほうへと逃げてしまふ人間の弱さに気付いていたのですね。しかし、苦しいことから逃げてばかりいては、道は開かれませんが、自分の人生は自分で切り拓くという強い気持ちを持ち続けてください。

「大学入学共通テスト」終了

1月13日（土）14日（日）の両日、全国一斉に大学入学共通テストが実施されました。実施翌日の新聞にはその問題と解答・配点が掲載されていたので、すでにやってみたという人も多いでしょう。2年生のこの時期ですから、すでにほぼ履修し終えた科目が多いので、まだやっていないという人はすぐにやってみてください。

さて、今回の共通テストは全国で約49万人が受験しました。県内では約8600人が15の会場に分かれて受験しました。常盤高校からは皆さんの先輩である3年生78名（現役生）のうち35名が新潟工科大学会場で受験しました。当地区では新潟工科大学と新潟産業大学が交互に会場となっていますので、1年後の皆さんは新潟産業大学で受験することになるでしょう。その後の自己採点の結果をうけて、最終的な出願先を決定し、国公立大の二次試験や私大入試に向かうことになります。国公立大はもちろんですが、私大も県内県外を問わずほとんどが現在この共通テストを利用しており、一般入試で合格を勝ち取るためには、あと1年間でその力を付けていかなければなりません。



受験は「団体戦」

2年生の3学期を「3年生0学期」という意味については前号で触れましたし、先日の学年集会でも大島先生から話がありました。もうひとつ受験にまつわる言葉で「受験は団体戦」というのがあります。

もちろん試験が始まってしまえば誰ともコミュニケーションはとれませんし、受験勉強に励む休日や深夜もやたらと仲間と連絡をとることはできないでしょう。それでもやはり、苦しい受験勉強と一緒に取り組む仲間、いい意味で競争し切磋琢磨する仲間、情報を共有し互いに助け合う仲間がいることで、頑張る力が湧いてくるものです。ぜひ「受験勉強仲間」を増やしてください。

また、この言葉のもうひとつの意味は、学年という団体の雰囲気や受験の結果を大きく左右するという事です。学年ひとりひとりの進路目標は当然ばらばらです。したがって、その受験方法・難易度・内定時期もば

らばらです。そういった状況の中で、いかに全体として勉強に打ち込む雰囲気を保てるかが重要で、それができれば多くの生徒が目標を達成できるということです。皆さんもぜひそういった学年になってください。

2月の主な行事予定

- 2 / 2 (金) ~ 3 (土) 進研模試 (希望者)
- 2 (金) 6限 T 3
- 14 (水) T 4 5 6
- 15 (木) ~ 20 (火) 学年末考査
- 21 (水) 冬季球技大会 (終日)
- 22 (木) 職員会議
- 25 (日) 学校閉庁日
- 29 (木) 卒業式予行 (午前放課)
- 3 / 1 (金) 卒業式 (午前放課)



最後に詩を一編 紹介します。

4月から順次78歳となり、いよいよ本当の大人として社会の荒波に漕ぎ出すことになる皆さんに。

そして、同時に進路決定という大仕事に挑むことになる皆さんに。

厳しく凜とした言葉のひとつひとは、

おそらく作者自身に向けられたものなのですが、

どこかに逃げや言い訳を残して生きてしまっている私たちひとりひとりの胸に

ずっしりと響くものがあります。

自分の感受性くらい

茨木 のり子 (詩人 1926-2006)

ばさばさに乾いてゆく心を
ひとのせいにはするな
みずから水やりを怠っておいて

気難しくなってきたのを
友人のせいにはするな
しなやかさを失ったのはどちらなのか

苛立つのを
近親のせいにはするな
なにもかも下手だったのはわたくし

初心消えかかるのを
暮らしのせいにはするな
そもそもが ひよわな志にすぎなかった

駄目なことの一切を
時代のせいにはするな
わずかに光る尊厳の放棄

自分の感受性くらい
自分で守れ
ばかもよ

